

AVISO

Los Sres. suscritores que se hallen en descubierto con la Administracion de este periódico se servirán cubrirlo lo antes posible, pudiendo los de fuera mandar sellos de franqueo ó libranzas.

OTRO

Los suscritores de fuera que no tengan en esta ciudad persona encargada del pago de sus suscripciones, se servirán encargarla ó mandar con anticipación el importe de cada trimestre si no quieren verse privados de recibir el periódico; pues no puede tolerarse el abuso de estar adeudando ocho y más trimestres, apesar de los repetidos avisos.

NUESTRA RIQUEZA ANTE EL TRATADO DE COMERCIO CON INGLATERRA.

La prensa periódica nos ha dado cuenta estos dias de un hecho que debiera llamar grandemente la atencion, que debiera escitar el celo y poner en movimiento las fuerzas todas de la influencia y la política en este pais, fecundo por escelencia, y que con toda su fertilidad y con toda su riqueza, se vé abocado á un cataclismo. Nos referimos á las nuevas gestiones que se hacen para la pronta aprobacion de nuestro tratado de comercio con Inglaterra.

Cuando se discutió este tratado, todas las comarcas vinicultoras de España se agitaron al infinito y pusieron en juego todas sus influencias para conseguir que Inglaterra elevase á 30 grados el tipo minimum de su escala alcohólica, á la par que la industria catalana protestaba con toda su energia contra la rebaja de nuestros aranceles.

Entonces como ahora este pais permaneció impasible y tan completamente indiferente como sino tuviera ningun interés en el tratado, como si la produccion á quien debe su riqueza, y cuya decadencia, probablemente no lejána, ha de llevar forzosamente la decadencia de la comarca, no tuviera nada que ver con el comercio de Inglaterra.

La pasa, dorado fruto que se fabrica en las horvillas del astro esplendoroso, ha sido y es tan apreciado por ingleses y norte americanos, que mientras su produccion no ha rebasado los limites de su estenso consumo, ha alcanzado precios, que hacian de esta la mejor cosecha de este pais. Naturalmente la produccion debia ir en aumento, y llegar, aun abriéndose nuevos mercados, á ser mayor que el consumo.

Estamos, por desgracia, en esa terrible crisis y precisamente cuando nuestros campos están absolutamente cubiertos de cepas de moscatel, y cuando ninguna nueva cosecha se descubre que pueda sustituir á la más productora y más agradecida de todas las plantas.

Y precisamente en estos momentos es cuando se presenta sobre el tapete la cuestion del tratado, biñdándonos á emplear nuestro esfuerzo para salvar nuestra riqueza amenazada.

Por qué ha de permanecer este pais indife-

rente? ¿No nos dieron los arroceros valencianos buen ejemplo de lo que puede una comarca cuándo se agita con actividad y energia?

A las autoridades toca en primer término, al comercio, á los cosecheros todos del distrito de Denia, de Gandia y de Pego y de todos los demás pueblos de esta provincia y Alicante en donde se produce pasa, todos sin escepcion deben moverse, deben asociarse, y formar comun empeño para conseguir con el empleo de toda clase de influencias y de toda clase de medios, una rebaja en los derechos arancelarios que paga en Inglaterra nuestra pasa.

Chéques.

Aun cuando lo mejor que puede decirse del proyecto de código de comercio es pedir que se apruebe pronto con las modificaciones pedidas por la banda y por el comercio, es de sentir (y no es esta la primera vez que lo manifestamos) que en dicho proyecto no se diga nada respecto á ciertos documentos que juegan un papel muy importante en el comercio y que en otros paises se rigen por leyes especiales ó tienen su carta de naturaleza en el código.

Nos referimos á los *chéques* ó mandatos á la vista, cuyo uso está muy generalizado en Francia, Inglaterra, Alemania, los Estados-Unidos y otros paises, y que tienen su mision propia en las transacciones mercantiles.

Para demostrarlo, vamos á hacer ligerisimas consideraciones acerca de la naturaleza del *chèque* y del papel que representa en el movimiento comercial.

El *chèque* es un documento que, bajo la forma de orden de pago, sirve para que el librador pueda retirar, ya sea en su provecho ó en favor de otra persona, todo ó parte de los fondos que tiene disponibles en poder del librado. Puede ser al portador ó á la orden, pero siempre exigible á la vista; es decir, en el acto de su presentacion.

De consiguiente, el *chèque* no forma por su naturaleza un acto de comercio propiamente dicho, sino un medio de realizar los fondos que se tienen en poder de un banquero, sociedad ó banca, puesto que se trata de fondos *realizados* y exigibles y el *chèque* ó mandato no puede librarse sin tener esta provision hecha en poder del librado. El *chèque* es un instrumento de liquidacion y de pago. Es, como si digéramos, *dinero constante, numerario*, y esto es precisamente lo que le distingue de la letra de cambio.

Un particular, sea ó no negociante, coloca sus capitales en poder de un banquero ó sociedad, quien la abre una cuenta corriente hasta el importe de su entrega ó depósito, y le bonifica un interés más ó menos elevado, segun la mayor ó menor facilidad que le conceda para retirar sus fondos. Entonces el banquero ó sociedad entrega al particular un cuaderno de *chéques*, en virtud de los cuales puede ir retirando toda ó parte de la cantidad en depósito, segun convenga á sus necesidades. Las operaciones que practican los bancos, como sucede entre nosotros con el de España, que da cuadernos talonarios amarillos y blancos, ya sea para ir retirando las cantidades depositadas en cuenta corriente, que son los segundos, son los verdaderos *chéques* ó mandatos.

No es esta solamente la forma del *chèque*: todo lo que sea retirar fondos *realizados* ó disponibles de una mano á otra, es un verdadero *chèque*.

En este caso se encuentran los acreditivos y las asignaciones en Francia, los *Baks post-bills* ingleses, el billete con interés usado en Escocia y las trasferencias de los Bancos con sus sucursales.

Un Banco tiene establecidas sucursales en varias provincias; entregamos una cantidad en una de ellas, el crédito de nuestro corresponsal de otra plaza, y el documento que ella nos expide, acreditando esta entrega, es un verdadero *chèque* que permite cobrar á quien le hemos acreditado por la entrega que hicimos á su abono.

Las órdenes de pago remitidas á nuestros banqueros sobre nuestros deudores, ó las remitidas á nuestros acreedores sobre nuestros banqueros, permiten trasladar los fondos de una parte á otra sin que materialmente haya necesidad de enviar las especies, y constituyen igualmente *chéques* ó mandatos.

Leyes que fijasen en España el uso de estos documentos, y que mediante un pequeño gasto que en Francia es de 10 céntimos para los *chéques* librados sobre la misma plaza, y de 20 céntimos para los que se libran sobre otros puntos, permitiendo que estos documentos pudiesen circular sin trabas, es la omision que se nota en el proyecto de código de comercio y que podria llenarse estudiando las que en Inglaterra y en Francia se aplican á este objeto.

De los inmensos beneficios que reporta al comercio el uso de los *chéques*, no necesitamos hablar. Gracias á ellos funcionan tan maravillosamente el *Claring-hous*, de Lóndres, el *Clearing house*, de New-York, la *Chambre de liquidation*, de Paris, y otros establecimientos análogos de los demás paises. Por ese medio se verifican con pasmosa rapidez liquidaciones enormes en esos grandes centros de contratacion.

El dia que se comprenda bien la mision del *chèque* ó mandato en el comercio, su uso se generalizará tanto, que sustituirá a la letra de cambio actual. Por algo ha dicho un escritor moderno, que este nuevo instrumento de crédito está llamado á cambiar en lo porvenir la manera de ser del mundo mercantil.

UN PROBLEMA IMPORTANTE.

Nos ha llamado singularmente la atencion un pequeño artículo que inserta en su último número *La Voz de la Mancha*, que se publica en Ciudad-Real, en el que bajo el epigrafe con que encabezamos estas líneas hace ver la difícil solucion de un problema económico-social que plantea, relativo á si la sociedad podrá existir, dado el aumento creciente de poblacion sin obtener otros medios de subsistencia que los que al presente se disponen.

Como al propio tiempo hace algunas consideraciones y dá algunos datos que tienen cierto saber de actualidad, hemos creído, en obsequio de nuestros lectores, transcribir íntegro el citado interesante escrito, que dice así:

«En los comienzos de la ciencia económica, uno de sus maestros, el célebre Malthus, sentó un principio terrible. «La sociedad está destinada á perecer de hambre y de miseria. Los únicos remedios que existen son las guerras y pestes.» Tal aseveracion fué, como no podia menos, objeto de preferente estudio en el mundo económico: se vió entonces que el hombre, con todos sus inventos, con todos sus afanes, consigne que los product

HISTORIETA VULGAR.

insignificante ante el que sufre la población que ha de consumir lo producido. El discípulo de hace cincuenta años, que aprendió que España tenía 16 millones de habitantes, se ve hoy obligado, convertido en profesor, á enseñar que despues de cuatro guerras y varias pestes, ha aumentado el número de españoles, en un millon. El tiempo, gran maestro de la humanidad, parece que se empeña en dar la razón al sistema malthusiano.

Y cuando todos, sin excepcion, debíamos procurar hacer frente al enemigo que se nos viene encima, hé aquí que abandonando las armas, reposamos tranquilos al borde del abismo. En efecto; mientras los hombres de ciencia en sus gabinetes y los de trabajo en sus talleres, arrancan á la naturaleza secretos y productos que tienden á satisfacer las necesidades con el menor esfuerzo posible; en los paseos, en los teatros, en las reuniones, en todos lados se vé con horror á hombres y mujeres á viejos y niños, salirse da la esfera que su posición le marca, desarrollando así el lujo, que al aumentar necesidades y no productos, es un poderoso complemento de la citada teoría económica.

Ya la sociedad ha dado el primer grito de angustia. El agricultor mira airado al cielo que no le dá abundantes todas las cosechas: el industrial se agita de mercado en mercado por traer las primeras materias con ventaja para su producción, el militar y el empleado piden aumento en sus pagas y ninguno, absolutamente ninguno, disminuye sus gastos.

Sean buenas las cosechas del agricultor, y pronto veremos sustituir sus modestas sillas de aneas por tapizadas butacas y el microscópico espejo delante del que se afeita el domingo, por ovalada luna que adorne la sala de recibir. Tengan la salida ventajosa los productos del industrial y seguramente se verá arrinconada su modesta blusa, reemplazada ya por elegante levita que hará brillar en los salones de baile y butacas de teatro. Auméntense los sueldos y vereis á las hijas de los favorecidos trocar la mantilla por el sombrero y cubrir su cuerpo con telas mas finas y adornos más delicados. Y mientras, no estarán llenos los trojes esperando cosechas adversas, ni las arcas del fabricante contendrán fondos de reserva, ni ahorros las de los que disfrutan sueldo fijo, para sufrir los reveses de la fortuna.

El mal es evidente y terrible por lo que el remedio ha de ser pronto y decisivo: desde el individuo al Estado, desde la reunion al periódico; todos, á medida de sus fuerzas deben acudir á la brecha y rechazar á ese *ogro* que ya empieza con tan buena suerte la batalla; al lujo. Si así no lo hacemos, nuestros descendientes recibirán de nosotros un delegado tan triste y pavoroso, como pavorosa y triste es la miseria.

POESÍA...

Hacer el bien y consolar al triste
es trocar su dolor en alegría,
y llorar y gemir con el que llora,
¡jesó es poesia!

WALDINA D. DE PONCE.

EL UNO Y EL CERO.

FÁBULA.

Le suplicó un *uno* á un *cero*
que le diera más valor;
mas pronto olvidó el favor
de aquel amigo sincero.

Volvióse el *uno* altanero
y orgulloso cual ninguno,
y al *cero*, que era oportuno,
así le dijo una vez:
—¡Necio! Por mi vales diez,
sin mí no vales más que uno.

Más de un novel diputado
llama *cero* al menestral,
que es humilde pedestal
sobre el que se ha levantado.

Los *ceros* valor le han dado;
quizás él de ellos se ria,
mas se expone á que algun dia,
con insultante desprecio,
alguno murmure:—¡Necio!
Sin nosotros... ¿qué valdria?

RAMIRO BLANCO.

Ella, la muchacha de nuestra historia, es tan pobre como hermosa, y ha tenido la desdicha de que se ha enamorado de ella un jóven de gran figura, perteneciente á la buena sociedad.

Es claro, ella le amó enseguida con toda la fuerza de que es capaz la juventud. El le jura—¡como siempre!—serle perpétuamente constante, y ella, en su deliciosa ignorancia, cree á ojos cerrados todo lo que él le dice, ni más ni menos que si fuera el evangelio.

Amando ¡es tan dichosa! todo le parece bello y sonriente. ¡Pero hay tanta diferencia entre lo que parece y lo que es! Generalmente lo malo parece bueno y lo amargo dulce.

El jóven de nuestra historia ama muy á la ligera á la pobre muchacha. Le jura que se casará con ella, pero seriamente no piensa en tal cosa. La quiere para entretenerla. Cuando decida realmente casarse, buscará una jóven elegante, distinguida y rica, en fin, una jóven de su clase.

Y así sucedió. He aquí que ya ha encontrado á la jóven de su clase, y desde entonces, todos los dias, cuando separa de la pobre, vá á enamorarse á la rica. No es que á ésta le ame más que á aquella, pero ésta le conviene, y ante todo hay que atender á las razones poderosas. Los padres de ambos enamorados están muy contentos con el proyectado matrimonio, y los novios pertenecen á una misma esfera social. Así ha de ser para casarse. Un caballero puede engañar á una hija del pueblo, pero ¿casarse con ella? sería una barbaridad imperdonable. Así al menos lo ha establecido la buena costumbre.

Hé aquí que corre el rumor de que el jóven vá á hacer un gran casamiento. Corre el rumor y nadie puede impedir que llegue á oídos de la pobre muchacha. Ella se entristece y llora y se desespera, y él ¡el infame! ni siquiera acude á consolarla.

Pasan dias y dias, y llega el de la celebracion del matrimonio. Los convidados sonrien alegremente y los novios aseguran que se aman con delirio.

Entretanto, melancólica, enferma, ignorada, la pobre jóven siente que su vida se consume. En brazos de su madre, ó tal vez solamente en la miseria, la infeliz piensa todavía en el ingrato, en el infame, que á pesar de ser infame, ocupa un gran puesto en la escala social y es dichoso en brazos de nuevo amor.

La niña abandonada espira despues de largos padecimientos. Y el mundo sigue tranquilamente su marcha y el sol no oscurece. ¿Acaso tiene alguna importancia esa historia tan vulgar? Que disfrute alegremente el caballero lleno de honores y de riquezas, y que la pobre jóven engañada descanse en paz en el seno de la madre tierra. Al menos ya no padece.

Y entonemos un himno en loor de nuestra magnífica constitucion moral y social.

JOSÉ MARTÍ FOLGUERA.

UN PEQUEÑO MOTOR MAS.

La ansiedad constante de lograr un motor económico de poca fuerza y fácil de instalar en cualquier parte, es causa de que todos los dias nos anuncien los periódicos científicos del extranjero alguna novedad ó invencion de este género.

Ahora parece que en Boston, Estados-Unidos, la *Shipman Engine Company* construye unas máquinas de un caballo de fuerza, muy sencillas y económicas.

La caldera es tubular, y el hogar se halla dispuesto para quemar petróleo refinado, que llega al mismo bien dividido por un surtidor, al cual obliga un depósito de aire comprimido ó de vapor, dispuesto al efecto.

En diez horas de trabajo, y para producir un caballo de vapor constantemente, consume la máquina 3 litros 385, que es la medida denominada *galon americano*, y por lo tanto se puede calcular que aun en España resulta barato, el motor en cuestion, y mucho más en aquel país donde dicha medida cuesta media peseta próximamente. Tanto la caldera como el hogar, están dispuestos lo mejor posible para que no se desperdicie el calor. Así, la caldera lleva una doble envoltura separada unos 12 milímetros, y en el hogar existe un regulador que modera, segun quiera el maquinista, la entrada del petróleo.

Esta máquina consta de dos cilindros dispuestos uno encima del otro con sus émbolos y una varilla que los une; de este modo el vapor no actúa sobre cada uno de ellos más que en un solo sentido. Los cilindros y todas las piezas del movimiento van envueltas en una cámara de vapor que se alimenta con el sobrante del que trabaja en los cilindros.

El engrasado es automático, y está admirablemente dispuesto para que no se caliente ninguna pieza durante el trabajo.

La máquina que nos ocupa está llamada á resolver el trascendental problema de conseguir las pequeñas fuerzas á domicilio y á precios económicos, que, como sabemos, entraña todo un problema social, por cuanto que evitará la reunion de operarios mecánicos bajo un gran local en muchas industrias, inconveniente hoy

inevitable que es base de la principal corruptela en todos los centros manufactureros.

NOTICIAS

Se ha hecho un entusiasta recibimiento en Valencia al prelado de la diócesis, al eminentísimo y reverendísimo Sr. Dr. D. Antonio Monescillo y Viso, recientemente creado Cardenal, á su regreso de la corte, donde S. M. el rey le ha impuesto la birreta cardenalicia, al mismo tiempo que al P. Ceferino Gonzalez, Arzobispo de Sevilla y electo de Toledo.

Valencia se portó como se merecen las virtudes del excelente arzobispo.

Al dar cuenta someramente de ello, unimos nuestra modesta, pero leal felicitacion, á la que todos los valencianos han elevado al digno purpurado.

Ya era hora. En la madrugada del jueves último se levantó el cordon sanitario de Beniopa, que tenia aprisionados á sus vecinos por causa de la enfermedad que los médicos de aquí declararon cólera morbo asiático *del fino*.

Al celebrar el acontecimiento debemos hacer fervientes votos para que no se reproduzca la enfermedad que ha ocasionado víctimas, ni el cordon que puso al vecindario en verdadero abatimiento por su prision.

Hora es ya de que, atendiéndose á las justísimas quejas que por varios conductos elevaba aquel vecindario á la superioridad, se le dejara en libertad de salir de la población, que es la libertad del trabajo honrado, la subsistencia de aquella población.

Al dia siguiente regresó la fuerza de la guardia civil á sus respectivos puestos á prestar el servicio de su instituto, y la compañía de infanteria á la capital.

Tambien el mismo dia marcharon á Valencia los delegados facultativos Sres. Rica y Cubells y el del Sr. Gobernador Sr. Uberos.

Las autoridades de aquí han correspondido con verdadera exactitud á las necesidades de Beniopa, prestando los auxilios necesarios ya en nombre propio, como del Gobernador y Diputacion.

A propósito de todo esto, entresacamos de *La Lealtad*, de Valencia, el siguiente párrafo de un suelto que dedica al asunto:

«Grandes son los fueros del *salus populi*, pero tratándose de una medida que tantos perjuicios y vejaciones y miseria trae consigo á las poblaciones, como es el acordamiento de aquellas que se declaran sucias ó sospechosas, debe restringirse cuanto sea compatible con la salud pública, ya que en la duda y contienda profesional sobre el verdadero carácter de la enfermedad que se ha presentado en Beniopa y Vergel, cuadra perfectamente aquello de *in dubiis libertas*.»

Parece que ya han regresado algunas familias que se marcharon al establecer el cordon sanitario de Beniopa y regresarán pronto las que quedan aun por esos mundos huyendo de la *quema*.

Dícese que han hecho un viaje feliz.

Se está terminando la construccion de un pequeño teatrillo en los arcos de la plaza de la Beneficencia. En él se representará durante las próximas Pascuas, el Nacimiento del Hijo de Dios, por los asociados de San Luis Gonzaga, y el producto que se obtenga es íntegro para la capilla que se construye en el Hospital de esta ciudad.

Al vicario del mismo D. Salvador Soler, se debe la iniciativa del asunto.

¿Ha sido cólera lo de Beniopa?
La ciencia médica reunida ha dicho que sí, y de bemos creerlo.

¿Ha sido cólera lo de Vergel?
Unos dicen que sí y otros que no: hay quien asegura que es cólera en mantillas.

Cuidado con *caerse*, Sres. Galenos, no en el cólera, sino en el calificativo, como tantos se *caen*.

De todas suertes, bien puede asegurarse que es cólera *coqueton*. Nadie le puede ver el rabo.

En la madrugada del miércoles último sintióse en la Villa de Pego un fuerte temblor de tierra, que no trajo consecuencias fatales, sin duda por su corta duracion, que fué de pocos segundos, á las cuatro y veinte minutos de la mañana.

Tal vez como consecuencia de éste fenómeno, el tiempo hasta entonces sereno, apacible y templado desde los últimos temporales, cambió súbitamente, desatándose por toda aquella comarca un viento fuerte y frio, que si ha hecho caer bastante naranja, ha secado el suelo tan húmedo todavía: que impedía todo trabajo agrícola hoy perentorio, como los de poda y sementera.

Ésto último ocurrió tambien en esta huerta, pero afortunadamente duró la fuerte ventisca pocas ho-

ras, aunque bastantes para ocasionar algunos perjuicios en los naranjos, de los que se desprendió bastante fruto, pues á consecuencias de las humedades, está muy floja la naranja.

Dios quiera que no se reproduzcan, porque de ser así perderíamos la única y escasa cosecha que nos queda.

Anteayer por la mañana se levantó el cordon Sanitario de Vergel, cosa que nos ha estrañado cuando el subdelegado de medicina de aquel distrito D. Jaime Gonzalez, segun carta publicada en *Las Provincias* de Valencia dice que los casos de Vergel eran de cólera morbo asiático (no sabemos si del fino), y de ser así el informe dado por el mismo al Gobernador de Alicante, como es de suponer, estrañamos mucho el levantamiento de aquel cordon contrario en todo á las órdenes del Ministro de la Gobernacion.

Pero... ¡ahl... se nos olvidaba: en la provincia de Alicante hay verdaderas influencias que se gastan en provecho del país, mientras en Valencia, y en alguna parte que no es Valencia, solo hay hombres políticos que sirven para adorno—por su facha, se entiende—de los cuerpos co...le...gis...la...do...res... como decia el tartamudo. Y no co...le...gis...la...do...res... tambien.

Leemos en *La Lealtad*:

«Parécenos que no está en lo cierto *Las Provincias* al rectificar á otro colega de la localidad la noticia por este dada de la presencia en Gandia de un comisionado de apremio contra dicho Ayuntamiento por ébditos á la Diputacion provincial. Ayer mismo tuvimos ocasion de hablar con las autoridades de dicha ciudad venidas en queja y súplica para que se haga retirar ese comisionado, fundándose en que no adeudando más allá de unas cuatro mil pesetas, y habiendo dado, de orden del señor Gobernador, en suministros á quien corresponde este pago, dicha cantidad, pretension legitima, pues de modo alguno incumbia á Gania ese desembolso, y si digno de alabanza es que lo hiciera justísimo es que se le abone.»

Ignoramos lo que habrá dicho *Las Provincias*, pero desde luego creemos que se ha equivocado en sus apreciaciones como algunas veces suele ocurrirle.

Es cierto, ciertísimo lo que copiamos de *La*

LA SULTANA DE JOLÓ

I.

Un día del mes de Enero de 1848, la ciudad de Cebú presentaba animadísimo aspecto.

Lucian lujosas colgaduras en los balcones de las casas; en las calles, se habian levantado vistosos arcos de caña primorosamente trabajada; habia gallardetes y banderas en los paseos, cucañas en las plazas y ricas cortinas de terciopelo, flores, ramos y profusion de luces en los templos.

Los buques aparecian empavesados en el puerto. Las campanas á vuelo, el estampido de los cañones y las armonías de las músicas sin cuento, dejaban oír sus ecos por todos los ámbitos de la poblacion.

Los balcones no podian contener tanta gente como en ellos se agolpaba, y las plazas, las calles y los paseos estaban materialmente cubiertos de un público innumerable, que vestia sus mejores trajes y se agitaba, hablaba y reia con sinigual algazara.

Era que se celebraba la fiesta del *Santo Niño*: Magallanes llevó á Cebú su imágen, y desde el tiempo de Legaspi la veneran los cebuanos con grandísima devocion.

En una sola casa parecia que no participaban de aquel inmenso y general regocijo.

Era un edificio de bella fachada, situado en punto céntrico, por lo que se notaba mas fácilmente el contraste que ofrecia con las casas inmediatas.

Unos censuraban el hecho como falta de religiosidad; otros lo atribuian á diversas causas muy distantes de la verdadera, y muchos, sabedores del motivo, lo respetaban.

La hipocondria, terrible enfermedad eu que degenera siempre la melancolia intensa, iba minando lentamente la existencia de los moradores de aquella casa, tan desprovista de exteriores adornos, cuando tan engalanadas se veian las otras.

Y esa profunda tristeza que amargaba los días de D. Vicente Tupal y su esposa, dueños de ella, no podia estar más justificada.

Tenian una hija de diez y seis años de edad, llamada Lólen (Dolores), hermosa como la luz y pura como los ángeles, que era la alegría de su vejez y orgullo de su raza, heredera de cuantiosas riquezas, conseguidas al cabo de una laboriosa vida de privaciones y trabajos, objeto exclusivo de todos sus afanes, depositaria del cariño mas acendrado, hija querida que les habia sido arrebatada alevosamente, y que en aquellos momentos estaba sufriendo el martirio de una horrible esclaritud.

La Diputacion provincial no nos ha guardado consideracion á que Gandia era merecedora por sus trabajos y servicios prestados, mayormente cuando se debe muy poco á la Diputacion.

Hay en cambio municipios que adeudan un *sentido* como suele decirse, y nadie los apremia. ¿A qué se debe esto? Lo sospechamos, pero debemos callárnoslo.

Esta tarde en el sitio y hora de costumbre, se celebrará una gran tirada de palomas y muchos pares de aves acuáticas cogidas en las *paranzas*.
Aviso á los cazadores.

La casa comercio de D. Manuel Quiles, establecida en la Plaza Mayor, ha recibido un grande y variado surtido de objetos propios de las Pascuas de Navidad que recomendamos al público por su notabilidad y baratura.

Los activos empresarios de este teatro, deseosos de complacer al público gandiense, han hecho eficaces para contratar una buena compañía de verso, con un cuadro de zarzuela, para dar algunas representaciones en esta ciudad, pero apesar del interés que aquellas se practicaron, no han podido dar resultado hasta la fecha.

En su virtud y sin perjuicio de proseguir en su empeño han celebrado un contrato en Valencia por virtud del cual, esta noche tenemos una buena funcion en nuestro teatro en la que tomarán parte las señoritas Zaragoza y Rodriguez, y los señores Pallardó, Vidal y Sanchez, poniéndose en escena las zarzuelas siguientes: *La gallina ciega*, *Un par de lilas* y la valenciana *¡Als lladres!*

Estas zarzuelas serán tocadas por la orquesta la «Sociedad de Concierdos» de esta ciudad, que dirige nuestro amigo D. Andrés María Ferrer, quien fia su batuta al distinguido profesor valenciano D. Joaquin Pallardó.

Muy bien por los desvelos de la empresa, á la que felicitamos por su actividad y buenos propósitos.

El martes último ingresó en las cárceles de este partido á cumplir la condena de dos meses y un día de arresto mayor que le han sido impuestas por la Audiencia de lo criminal de Játiva, D. Francisco

El infeliz Tupal tenia una hermana en Barili, puerto de la provincia de Cebú.

Escribió manifestando el deseo de que Lólen pasase una temporada á su lado, y que fuese la madrina de su primer hijo. Tupal accediendo gustoso á la pretension de su hermana, mandó á Lólen á Barili.

Las jóvenes mas distinguidas del pueblo se complacian en obsequiarla y en que las acompañara en sus paseos.

Una tarde estaban corriendo por la playa gozosas al ver como las encrespadas olas azotaban los peñascos de la costa y extendian por la arena su blanquísima espuma, que muchas veces llegó á mojarles los pies.

Distraidas en sus juegos, no se aperecieron de una *vinta* (1) que cautelosamente se deslizaba rozando la arena. Cuando la distinguieron estaban en tierra los que tripulaban la embarcacion.

Asustadas al fijarse en los hombres de feroz aspecto que se dirigian hácia ellas, emprendieron precipitada fuga.

Sus perseguidores lograron alcanzar á cuatro, trasportándolas enseguida á bordo.

Lólen, la hija de D. Vicente Tupal, era una de las cautivas.

En la *vinta* habia algunos indios atados de piés y manos, sorprendidos igualmente en los pueblos de la parte Oeste de Cebú y Negros, islas separadas por un simple canal.

Los raptos empezaron á remar con fuerza, y á los pocos momentos se encontraban lejos de la costa.

Lólen y sus amigas, embargadas de terror, les dirigian elocuentes súplicas para que las dejaran libres; pero los remeros nada contestaban.

Estos eran moros joloanos, atrevidos piratas que continuamente recorrian las islas de Mindanao y Visayas en busca de cautivos; talaban los campos, prendian fuego á las casas de los pescadores, que las abandonaban al verlos, y tenian en continua alarma á los habitantes de los pueblos de la costa, siempre castigados por los robos y vejaciones de los temibles moros.

Al saber D. Vicente Tupal y su esposa lo ocurrido á Lólen, su pesar fué tan acerbo, que la existencia de ambos desde entonces, más que vida, era unaagonia mortal.

Esto explica que su casa permaneciera cerrada y triste, como tristes estaban sus corazones el día de la fiesta del *Santo Niño* de Cebú.

Los padres de la joven cautiva lloraban y sufrían incesantemente, la alegría de los demás aumentaba

Romaguera y Ruiz, Director que fué de nuestro colega *La Razon*, á consecuencia de la causa que se le formó por un suelto que apareció en el citado semanario.

Sentimos muy de veras la situacion en que se halla nuestro amigo el Sr. Romaguera, y deseamos vivamente que desaparezca cuanto antes el azaroso estado en que se encuentra

El médico D. Juan Bautista Morell, remitió el día 17 doscientos reales á la Superiora de las hermanas de la caridad del hospital de Beniopa, para distribuirlos entre cien pobres de dicho pueblo; donativo de un bienhechor de Jávea, cuyo nombre desea permanezca incógnico.

ESPECTACULOS

TEATRO DE GANDIA.

Funcion para hoy domingo 21 de Diciembre de 1884.

ORDEN DE LA MISMA

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La zarzuela cómica en dos actos.

LA GALLINA CIEGA

Desempeñada por las señoritas Zaragoza y Rodriguez, y los señores Pallardó (J.), Vidal y Sanchez.

- 3.º La zarzuela en un acto

UN PAR DE LILAS

4.º Dando fin con la zarzuela valenciana en un acto, original de D. Eduardo Escalante

¡ALS LLADRES!

A las 8 y media.

su cruel tormento, trayendo á su mente el recuerdo de mejores tiempos.

II.

Cebú, capital de la provincia de su nombre y de las islas Visayas, es ciudad antigua y la segunda del archipiélago en categoria.

No puede nombrársela sin recordar su historia, intimamente ligada en los primeros pasos de la conquista.

Sabido es que, habiendo accedido el rey Carlos I de España á los deseos de Hernando de Magallanes insigne navegante portugués, al servicio de Castilla, organizó esta una expedicion, compuesta de 234 hombres, repartidos en cinco buques, llamados *Trinidad*, *Victoria*, *Santiago*, *Concepcion* y *San Antonio*, de los cuales el mayor no pasaba de 130 toneladas.

Salió Magallanes con su pequeña escuadra de Sevilla el 16 de Agosto de 1519, á bordo de la *Trinidad*.

El día 1 de Noviembre de 1520, despues de muchas penalidades y contratiempos que tuvo que vencer en tan larga navegacion, descubrió Magallanes el estrecho de su nombre, que es un brazo de mar de 104 leguas de longitud y ocho de latitud máxima, el cual separa el continente de la América Meridional de la Tierra del Fuego.

El 16 de Marzo de 1521, cuando la expedicion se veia en el mayor apuro, descubrieron las islas Marianas, que denominaron de San Lázaro, en honor al santo del día, proveyéndose en ellas de viveres.

Costeando la isla de Mindanao, llegaron á Bután, en cuya tierra se celebró la primera misa, que oyó la tripulacion, dejando plantada una cruz en un cerro próximo

Los naturales los observaron con admiracion, sin inquietarles.

El 7 de Abril fondearon en Cebú. La playa estaba cubierta de hombres armados con lanzas, dispuestos á defenderse; pero no hubo combate, porque aceptando á Magallanes la amistad que le propuso Hamabar, reyezuelo de Cebú, se hirieron ambos en el pecho y bebieron la sangre, quedando pactada así su alianza.

No lejos de la playa se contruyó una cruz de piedra, bajo una cúpula sostenida por cuatro columnas, que aún existe, donde se dijo misa, ceremonia que impresionó á los cebuanos.

Enterados de lo que significaba, solicitaron el bautismo, y se les administró con grandes festejos.

Los naturales de Mactan, pequeña isla muy inmediata, estaban en guerra con los súbditos de

(1). Embarcacion muy veloz, de la que se dice que llegó á Cebú en un día.

CARPINTERIA DE SALVADOR CODOÑER
CALLE DEL MAR
GANDIA.

Hay cajas en corte para arroba con su correspondiente peso, á 5'25 reales quintal.
De media arroba á 7 reales quintal.
Lechos de arroba para pasa.
Especialidad en cajas para la exportacion de uvas y otros varios frutos del país.

FOTOGRAFO

ÚLTIMA SEMANA.

El que actualmente se halla en esta ciudad para algunos dias, tiene el honor de ofrecer al público en muy buenas ventajas de perfeccion y baratura todos cuantos trabajos pertenezcan al arte fotográfico.

PRECIOS.

3 retratos tarjeta charolados. 14 rs.
" " " " americana 20 "

Todos los demás tamaños del natural vista ó reproduccion, los precios serán sumamente reducidos garantizando el parecido.

Se retrata en la calle de la Pescaderia en casa D. Ignacio Lloret, de 8 de la mañana á 5 de la tarde.

Se venden vistas del cordon de Beniopa,

SOMBRERERA DE

SALVADOR BLASCO

Calle de la Draperia, 4.—GANDIA

Acaba de recibirse un magnifico surtido de sombreros y gorras, procedentes del país y extranjero, desde los más ínfimos hasta los más elevados precios.

BREA

RECOMENDADO POR LA MEDICINA. PARA LAS AFECCIONES DEL PECHO.

OJO FUMADORES OJO!!

NO MAS TOSER.

ROMERO

SUAVIZA Y AROMATIZA EL TABACO.

Gran fábrica de libritos de papel para cigarrillos única en su clase en España y Extranjero.

PROPIEDAD L. E.

FRANCES

Esta fábrica es la única que elabora sus clases de papel BREA y ROMERO, con las sustancias de ambas cosas respectivamente las cuales suavizan y aromatizan el tabaco, siendo además un remedio eficaz para los que sufren afecciones del pecho, por lo que se halla recomendado por la Medicina.

DEPÓSITO GENERAL EN LA PROVINCIA

Tosal 14,—GANDIA—Tosal 14. TIENDA DE ROPA.

BUENA OCASION

Se venden solares de 2.500 palmos valencianos superficiales cada uno, ó sean de 25 palmos de fachada y 100 de fondo en el ensanche de esta Ciudad Calle de Moran.

Estas ventas se otorgarán á censo reservativo pagando la modica pension anual de 120 rs. vellon.

Para más detalles dirigirse al dueño de ellos D. José Rausell y Ribas.

LAMPARAS QUINQUES

Petróleo tubos y mechás.

HOJALATERIA

JOSE GRAS PEREZ

51, Calle Mayor 51.—GANDIA.

CALENDARIOS AMERICANOS.

Hay un gran surtido en la imprenta de este periódico.

Calle de la Abadía, 3,—GANDIA.

GRAN SURTIDO DE LICORES EN EL CIRCULO GANDIENSE ANTONIO PALLARÉS 46, Calle Mayor 46.—GANDIA. LICORES EXTRA-FINOS.	Marrasquino botella de 1/4 litro. 40 rs. Curacao " " " " 40 " Anisete Burdeos. " " " " 40 " Chartres botella de 1 litro 12 " Pipermin " " " " 20 " Chartres " " " " 20 "	RON SUPERIOR. Ron de la fama, botella de 3/4 litro 8 rs. Ron Martinica azul " " " " 12 " Ron Jamaica flor " " " " 20 "	COÑAC SUPERIOR. Coñac de la fama, botella de 3/4 " " " " 8 rs. Id. Albert " " " " 16 " Id. Dubois X " " " " 20 " Id. Dubois XXXX " " " " 30 " Id. Dubois V.O.S. " " " " 40 "	ABSENTA. Absenta Pernod, botella de 1 litro 20 rs.	VINOS. Macon, botella de 3/4 litro 6 rs. Valdepeña " " " " 6 " Jerez seco " " " " 40 " Manzanilla " " " " 40 " Málaga seco " " " " 40 " Pedro Gimenez " " " " 40 "	AGUARDIENTES. Anis del Mono, botella de 1 litro 14 rs. " de España " " " " 12 " " " " " 3/4 " " " " 10 " " " " " 1/2 " " " " 5 " " Enrique Lamolla 1 " " " " 12 " " Ojen " " " " 12 " " Gorrion " " " " 12 " " Morel " " " " 10 " Aguardiente de Donteich " " " " 40 " Gabia Luiza, botella de 3/4 litro 10 "	CHAMPAGNE. Champagne Comte Bochebrune, 1 1/2 litros 12 rs.
--	---	--	--	--	---	--	--

SE ALQUILA

por un módico precio la habitacion de la derecha del piso primero de la casa número 15, calle de San Silvestre, (vulgo de la Fuente.)
En los bajos de la misma darán razon.

MATERIALES DE ALBAÑILERIA.

17, Calle S. Pascual, 17.

Ofrece al público toda clase de objetos para albañileria á precios sumamente baratos.
Gran surtido de muestras de azulejos, y tierras del País y el extranjero.

Cólera.

ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas.

Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos.

Pídase mi folleto que se dá gratis.

Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle Vicente, núm. 161.

En Gandia: Radio Chelvi y D. Vic

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHUANI ET CIRE Y.

Fundada en 1865

ABONO QUÍMICO DE SAINT GOBAIN

GUANO SAINT-GOBAIN

Venta en garantia real y efectiva.

Composicion fijada por el catedrático de quimica D. César Santomé

Abono completo, intensivo y superior al del Perú, de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION:

Amoniaco de 8 á 9 por 100.—Fosfatos todos asimilables de 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhídrida) de 3 1/2 á 4 1/2 por 100.

PRECIOS

EN EL ALMACEN DEL GRAO DE VALENCIA.

De 1.000 kilógs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

EN ESTA CIUDAD.

De 1.000 kilóg. en adelante. 135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO
Superfosfato de ca.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTAS: La composicion de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta.

Agente general en Gandia y su huerta D. José Tomás Sanjuan Castillo.

Vale 3 reales.